



Le Centre de recherches et d'études sur l'Europe

Lundi 28 septembre 2015

numéro 685

La Lettre format PDF

La Fondation sur





L'application de la Fondation disponible sur Appstore et Google Play

L'Union des marchés de capitaux, au service du projet européen et de la relance de l'investissement



et favoriser la relance de l'investissement de long terme. Elle peut aussi contribuer au renforcement de la zone Euro avant que ne soient engagées les mesures visant à la parachever. En ce sens, elle s'inscrit bien dans le cadre de la politique économique et financière européenne. Toutefois, sa mise en œuvre devrait être clarifiée afin de la coupler utilement au

Lire la suite

Elections : Pologne Migrations : Conseil européen - Conseil/Intérieur -Programme/Commission - OCDE - Allemagne - Croatie - Hongrie - Royaume-Uni -Autriche Crise financière : Croissance - France Commission : Egalité hommes/femmes - Investissement/Chine - Consommation Parlement : BCE -Fiscalité Conseil : Santé - Energie Diplomatie : Gaz Cour Justice: Données/Transfert Allemagne: Volkswagen Croatie: Dissolution Estonie : Russie France : Royaume-Uni - BPC Mistral Grèce : Gouvernement Portugal: Sondages Royaume-Uni: Cameron/Tusk Conseil de l'Europe: Roumanie CEDH: Portugal/retraite ONU: Développement OTAN: Ukraine Eurostat: Langues Etudes/Rapports: Mondialisation - Santé Culture: Expo/Londres - Expo/Zürich -Expo/Botero - Expo/Essen - Nuit/Paris

Agenda | Autres versions | Contact

Elections:

Élections parlementaires en Pologne le 25 octobre



Les Polonais sont appelés aux urnes le 25 octobre prochain pour renouveler les deux chambres du Parlement : la Diète (Sejm), chambre basse de 460 députés, et le Sénat (Senat), chambre haute de 100 membres. Les élections ont lieu en Pologne tous les 4 ans au scrutin proportionnel selon le système d'Hondt. Pour la Diète, la Pologne est divisée en 41 circonscriptions qui élisent chacune entre 7

et 19 députés. Les sénateurs sont élus au sein de 40 circonscriptions, qui désignent chacune entre 2 et 4 sénateurs. Les candidats ne sont pas autorisés à concourir à la fois pour la Diète et pour le Sénat. A un mois du scrutin, toutes les enquêtes d'opinion donnent le principal parti de l'opposition, Droit et justice (PiS) en tête devant la Plateforme civique (PO), au pouvoir depuis 8 ans et dirigée par Ewa Kopacz. Ce qui est certain est que le prochain Premier ministre sera une femme... Lire la suite

Conclusions du Conseil européen extraordinaire sur les réfugiés



Le 23 septembre, les 28 Chefs d'Etat ou de gouvernement de l'Union européenne se sont réunis au sujet de la crise migratoire. Ils ont appelé à travailler rapidement sur les actions prioritaires proposées par la Commission. Ils demandent que des décisions opérationnelles soient prises avant la réunion du Conseil européen d'octobre : répondre aux

besoins des réfugiés dans la région, aider le Liban, la Jordanie, la Turquie et d'autres pays à faire face à la crise des réfugiés syriens, renforcer le dialogue avec la Turquie à tous les niveaux, aider les pays des Balkans occidentaux à gérer les flux de réfugiés, accroître le financement du fonds d'affectation d'urgence pour l'Afrique et faire en sorte que le sommet de La Valette (11 et 12 novembre) soit préparé de manière optimale, renforcer les contrôles aux frontières extérieures, répondre aux demandes d'aide des États membres en première ligne, accroître le financement du Fonds d'urgence "Asile, migration et intégration" et du Fonds pour la sécurité intérieure - Frontières. Enfin, ils appellent à de nouveaux efforts sur le plan international pour mettre fin à la guerre en Syrie et s'engagent à assumer la part qui leur revient à cet égard... Lire la suite

Autre lien

Les ministres de l'intérieur parviennent enfin à un accord sur les réfugiés



Le 22 septembre, les 28 ministres de l'intérieur ont adopté, à une large majorité, un mécanisme de relocalisation depuis la Grèce et l'Italie sur 2 ans. Il s'appliquera à 120 000 personnes nécessitant une protection internationale qui sont arrivées ou arriveront dans ces 2 pays dans les

6 mois précédant et les 2 ans suivant l'entrée en vigueur de la décision. Dans un premier temps, 66 000 personnes seront relocalisées (15 600 depuis l'Italie, 50 400 depuis la Grèce), les 54 000 autres réfugiés seront relocalisés dans les mêmes proportions un an après l'entrée en vigueur de la décision. Celle-ci pourra être amendée en fonction de l'évolution de la situation. Les États membres recevront 6 000 € par personne relocalisée sur leur territoire. Le Royaume-Uni et le Danemark sont exemptés, l'Irlande a manifesté son souhait de participer à cette relocalisation... Lire la suite

Autre lier

Réfugiés : la Commission définit les actions à entreprendre dans les 6 prochains mois



Le 23 septembre, la Commission européenne a publié son programme d'action pour les 6 prochains mois pour la gestion de la crise des réfugiés. Ces actions sont réparties en 4 catégories : mesures opérationnelles, soutien budgétaire, mise en oeuvre des

réglementations européennes et vers un système robuste qui résistera à l'épreuve du temps. Ce même-jour, elle a proposé de mobiliser 1,7 milliard € de fonds supplémentaires de l'UE pour faire face à l'afflux de réfugiés. Elle a également adopté 40 décisions d'ouverture d'une procédure d'infraction contre 19 États membres pour transposition incomplète de certains des instruments législatifs qui constituent le régime d'asile européen commun... Lire la suite

Perspectives des migrations internationales 2015 de l'OCDE



Selon le rapport "Perspectives des migrations internationales 2015" publié par l'OCDE le 22 septembre, "pour la première fois depuis 2007, les flux de migrations permanentes vers les pays de l'OCDE ont fortement augmenté en 2014" et "se retrouvent à leur niveau d'avant la crise", avec 4,3 millions d'entrées permanentes. Parmi les pays européens, l'Allemagne consolide sa position de deuxième pays de

européens, l'Allemagne consolide sa position de deuxième pays de destination alors que la France passe du troisième au sixième rang pour la demande d'asile... Lire la suite

Autre lien

Berlin débloque 4 milliards pour l'accueil des réfugiés



Après une longue réunion à Berlin entre le gouvernement fédéral et les représentants des Länder (Etats-régions) le 24 septembre, la chancelière allemande Angela Merkel a annoncé que Berlin allait débloquer l'an prochain une dotation supplémentaire d'environ quatre milliards d'euros pour l'accueil des demandeurs d'asile, soit un montant

de 670 € par réfugié et par mois. Il ne s'agit pas d'une aide directe, mais d'une somme qui sera allouée aux Länder qui prendront en charge les demandeurs d'asile. De plus, Berlin et les Laender se sont mis d'accord sur la classification des pays des Balkans comme des "pays d'origine sûrs" afin d'accélérer la procédure de demande d'asile et d'expulsion. Avec un accueil estimé de 800 000 réfugiés en 2015, l'Allemagne est le pays européen qui accueille le plus de réfugiés. Mais Berlin plaide aussi pour une meilleure solidarité à l'échelle européenne... Lire la suite

La Croatie lève le blocage de ses frontières avec la Serbie



Le Premier ministre croate, Zoran Milanovic, a déclaré le 24 septembre que la Serbie avait envoyé, en accord avec la Hongrie, des migrants vers la Croatie puisque les frontières avec la Hongrie étaient fermées. Vu l'afflux de migrants, la Croatie a fermé ses frontières. En réponse, la Serbie a également fermé les siennes, bloquant ainsi le passage des

camions et marchandises croates. Or, le Premier ministre croate a expliqué que le blocage n'avait pas été décidé contre les camions serbes, mais contre le passage des migrants. En fin de journée, la Croatie a accepté de lever le blocage de sa frontière avec la Serbie, qui avait conduit à une détérioration de ses relations avec Belgrade.. Lire la suite

Autre lien

Rencontre entre Werner Faymann et Viktor Orbán sur les migrants



Le 24 septembre, le Premier ministre hongrois, Viktor Orbán, a expliqué sa position sur la crise migratoire. Il a déclaré que la Hongrie avait deux options : protéger ses frontières avec une clôture ou laisser les migrants passer pour se rendre en Autriche. Le Chancelier autrichien, Werner Faymann, considère que, si la Hongrie ne peut que

protéger ses frontières avec des clôtures alors il est préférable de laisser traverser les migrants. Il a cependant appelé la Hongrie à respecter les lois européennes concernant la crise des migrants.. Lire la suite

Le Royaume-Uni dévoile son nouveau plan d'aide face aux crises migratoires



Le 23 septembre, le gouvernement britannique a dévoilé son plan d'aide pour un montant de 115 millions £ en réponse à la crise migratoire. Cette annonce est venue par le Premier ministre pendant la réunion d'urgence du Conseil européen, où il a appelé d'autres dirigeants de l'UE à fournir un nouveau financement pour répondre aux

besoins humanitaires urgents en Syrie et dans les pays voisins. Le nouveau financement du Royaume-Uni comprend 100 millions £ pour l'aide humanitaire en Syrie et 14,5 millions £ pour l'assistance et la protection des réfugiés déplacés, y compris ceux qui sont déjà en Europe... Lire la suite

Nouvelle loi en Autriche sur la répartition des migrants sur tout le territoire



Le Parlement autrichien a définitivement adopté le 25 septembre une réforme constitutionnelle autorisant l'État à imposer aux communes l'accueil d'un nombre de migrants pouvant atteindre 1,5% de leur population. La mesure, adoptée à la majorité qualifiée des deux tiers, a

recueilli les voix de la coalition gauche-droite au pouvoir ainsi que notamment des Verts. L'Autriche, un pays de 8,5 millions d'habitants table sur 80 000 nouvelles demandes d'asile sur son sol cette année. Le plafond de 1,5% pourra être relevé si la crise migratoire s'accentue, précise la loi... Lire la suite

Crise financière :

Léger ralentissement de la croissance de l'activité privée en septembre



La zone euro enregistre sa plus forte croissance trimestrielle depuis quatre ans malgré un repli de l'indice PMI Flash en septembre. La croissance de l'activité privée a légèrement ralenti dans la zone euro en septembre, mais reste solide sur l'ensemble du trimestre, sauf pour la France qui "accuse toujours un retard sur la reprise", a indiqué le

23 septembre le cabinet Markit qui publie l'indice PMI. Le PMI composite s'est établi à 53,9 contre 54,3 en août... Lire la suite

Hausse du chômage en France



Selon une étude publiée par le ministère français du travail le 24 septembre, le nombre de demandeurs d'emploi inscrits à Pôle Emploi en France en catégorie A, c'est-à-dire sans aucune activité dans le mois, a augmenté de 20 000 au mois d'août par rapport au mois de

juillet, soit +0,6 %... Lire la suite

Commission:

Adoption du nouveau cadre pour l'égalité homme-femme

Le 22 septembre, la Commission européenne et le Service européen pour l'action extérieure (SEAE) ont adopté le cadre 2016-2020 pour les



actions de l'UE en matière d'égalité entre les hommes et les femmes et d'émancipation des femmes dans le contexte des relations extérieures de l'Union. Il vise à aider les pays partenaires à obtenir des résultats tangibles sur la voie de l'égalité entre les femmes et les hommes, ainsi

que des nouveaux objectifs de développement durable (ODD). Il est subdivisé en 4 piliers : la lutte contre toute forme de violence à l'égard des femmes et des jeunes filles, l'émancipation économique et sociale, le renforcement de leur voix et de leur participation, et l'évolution de la culture institutionnelle... Lire la suite

Autre lien

La Chine annonce sa contribution au plan d'investissement pour l'Europe



Dans le cadre du dialogue économique et commercial de haut niveau qui se tient à Pékin le 28 septembre, la Chine a annoncé son intention de contribuer au plan d'investissement, ainsi qu'une coopération plus étroite en matière d'investissement. La Commission européenne et le

gouvernement chinois ont également signé un mémorandum d'accord sur la plateforme de connectivité UE-Chine afin de renforcer les synergies entre l'initiative de la Chine "One Belt One Road" et les initiatives de l'UE en matière de connectivité, tel que le réseau Transeuropéen de Transport... Lire la suite

Tableau de bord des marchés de consommation 2015



Le 21 septembre, la Commission européenne a dévoilé le tableau de bord des marchés de consommation de l'UE pour 2015. Ses principaux enseignements sont : les consommateurs qui achètent à l'étranger sont encore confrontés à de nombreux problèmes, une sensibilisation

accrue aux droits des consommateurs est nécessaire, les développements supplémentaires du règlement extrajudiciaire des litiges laissent présager une plus grande efficacité des voies de recours pour les consommateurs, la confiance dans la sécurité des produits est restée relativement stable ces dernières années, les détaillants ayant toujours une appréciation plus positive que les consommateurs... Lire la suite

Parlement:

Mario Draghi devant le Parlement européen



Le président de la Banque centrale européenne (BCE) Mario Draghi a affirmé le 23 septembre lors d'une audition devant la commission des Affaires économiques du Parlement européen ne "pas voir de risques majeurs pour la stabilité financière", comme l'apparition de nouvelles

bulles spéculatives, "se matérialiser à l'heure actuelle", en dépit de taux d'intérêt très bas. "Je sais que beaucoup d'entre vous scrutent attentivement les effets potentiels des taux bas sur la stabilité financière", a-t-il déclaré "Nous sommes très vigilants sur les risques posés à la stabilité financière, mais nous ne les voyons pas se matérialiser à l'heure actuelle", a-t-il poursuivi... Lire la suite

Autre lien

La commission TAXE du Parlement européen rencontre 5 ministres



Le 22 septembre, les députés de la commission spéciale sur les rescrits fiscaux (commission TAXE) ont rencontré les ministres des Finances du Luxembourg (Pierre Gramegna), de la France (Michel Sapin), de l'Italie (Pier Carlo Padoan), de l'Espagne (Luis De Guindos) et de l'Allemagne

(Wolfgang Schäuble) pour entendre leurs avis sur les mesures visant à réglementer la concurrence fiscale préparées par la Commission suite au scandale dit Lux Leaks. Le 17 septembre, les députés avait rencontré le Président de la Commission européenne Jean-Claude Juncker et les commissaires Margrethe Vestager et Pierre Moscovici... Lire la suite

Autre lien

Conseil:

Réunion informelle des ministres de la santé



Les 28 ministres de la Santé se sont retrouvés les 24 et 25 septembre 2015 à Luxembourg pour une réunion consacrée à la démence, à la prise en charge médicale des migrants, à l'impact de la directive relative aux soins de santé transfrontaliers sur la mobilité et les droits

des patients ainsi qu'à l'impact des acides gras dans l'alimentation. Selon les ministres, la démence constitue "un véritable défi socio-économique, qui met à rude épreuve la viabilité de nos systèmes de santé, qui requiert donc des réponses multisectorielles. Par ailleurs, au sujet de la santé dans la migration, l'impact des flux migratoires sur les systèmes de santé des États-membres ne peut être nié. Les

ministres se sont montrés unanimes quant à la nécessité de mieux prendre en compte la dimension santé publique dans toutes les discussions relatives à la crise des réfugiés. Cela passera notamment par la mise en place d'actions politiques cohérentes et coordonnées. Mais il sera important de veiller à l'accès égal des réfugiés et migrants aux systèmes de santé, et au renforcement des capacités des infrastructures de soins de santé... Lire la suite

Réunion informelle des ministres de l'Energie



Le 22 et 23 septembre, les 28 ministres européens de l'Energie se sont réunis pour évoquer les nouvelles technologies énergétiques comme moteur de la croissance économique et de la création d'emplois. Les ministres ont discuté avec le Vice-Président de la Commission, Jyrki Katainen, du potentiel du "fonds Juncker" pour augmenter les

Katainen, du potentiel du "fonds Juncker" pour augmenter les investissements "bas carbone" dans l'Union. Enfin, des échanges de vues sur les possibles synergies entre l'énergie et l'aide au développement ont été conduits avec le commissaire Miguel Arias Cañete et l'ancien ministre français Jean-Louis Borloo... Lire la suite

Diplomatie:

L'Union européenne, la Russie et l'Ukraine trouvent un accord sur le gaz



Le 25 septembre, l'Ukraine, la Russie et l'Union européenne ont trouvé un accord sur l'approvisionnement en gaz qui, selon les trois parties, assurera à l'Ukraine et aux pays de l'UE un approvisionnement

suffisant pour l'hiver. Ce paquet "hivernal" sera effectif du 1 octobre 2015 à la fin du mois de mars 2016. Néanmoins, l'accord trilatéral sur le gaz n'a pas encore été signé et une "procédure spéciale" sera mise en place à cette fin. Par cet accord, l'Ukraine s'engagera à acheter 2 milliards de m³ de gaz à Gazprom pour 500 millions \$... Lire la suite

Cour de Justice :

Un Etat peut suspendre le transfert de données Facebook vers les Etats-Unis



Un Etat membre de l'Union européenne peut suspendre le transfert de données d'abonnés à Facebook vers des serveurs aux Etats-Unis, a estimé le 23 septembre l'avocat général de la Cour de justice de l'UE, jugeant que la surveillance exercée par les services de renseignement

outre-Atlantique est "massive et non ciblée". L'avocat général de la Cour de justice de l'UE, Yves Bot, était amené à se prononcer sur le cas de Maximilian Schrems, un citoyen autrichien, utilisateur de Facebook... Lire la suite

Allemagne:

Changements à la tête de Volkswagen



Accusé d'avoir contourné les règles américaines en vigueur en matière de lutte contre la pollution atmosphérique, révélé le 18 septembre par l'Agence environnementale américaine (EPA), le constructeur allemand Volkswagen a tiré les conséquences. Le 23 septembre, le directeur

général de Volkswagen, Martin Winterkorn, a annoncé sa démission. Le 25 septembre, Matthias Müller, ancien patron de Porsche, a été désigné, à l'unanimité, président du directoire du groupe. Soupçonné de tricherie, VW doit prévoir une amende pouvant atteindre 18 milliards \$ et doit rappeler quelque 482 000 modèles diesel Volkswagen et Audi équipés d'un logiciel permettant de contourner les tests d'émission de certains polluants atmosphériques. Alors que l'EPA a déclaré avoir étendu à d'autres constructeurs automobiles ses investigations, l'autorité fédérale de contrôle des véhicules en Allemagne doit maintenant vérifier si les contrôleurs allemands ont également été dupés par les constructeurs... Lire la suite

Croatie:

Dissolution du Parlement



Les députés croates ont voté le 25 septembre, par 123 voix (unanimité des présents), la dissolution du Sabor (Assemblée), ouvrant la voie à des élections législatives qui devraient ainsi se tenir d'ici à la fin du mois de novembre. La présidente croate Kolinda Grabar-Kitarovic

devrait préciser la date des élections qui doivent avoir lieu dans les 60 jours après la dissolution de l'assemblée. Le mandat des députés arrivait à son terme... Lire la suite

Estonie:

Libération d'Eston Kohver



Deux "espions" ont été échangés le 26 septembre entre la Russie et l'Estonie sur un pont à la frontière des deux pays. Eston Kohver a été arrêté en 2014 sur le territoire russe, d'après Moscou, et a été condamné à 15 ans de prison pour port d'armes lourdes, passage illégal de la frontière russe et espionnage en faveur de l'Estonie. Tallinn affirme qu'il s'agit d'un coup monté et qu'Eston Kohver a en fait été

capturé sur le sol estonien par les services russes. L'Union européenne avait alors demandé sa libération immédiate. Eston Kohver a donc finalement été échangé contre Aleksei Dressen qui avait été condamné à 16 ans de prison par un tribunal estonien pour trahison et espionnage en faveur de Moscou alors qu'il était responsable de la sécurité estonienne... Lire la suite

France:

François Hollande rencontre David Cameron à Londres



Le 22 septembre, le Premier ministre britannique David Cameron a reçu le président français François Hollande aux Chequers. Lors de cette réunion, ils ont abordé la crise syrienne, la conférence de Paris sur le climat (COP21) et les domaines européens sur lesquels David

Cameron souhaite des réformes avant le référendum sur l'appartenance du Royaume-Uni à l'Union européenne... Lire la suite

Autre lien

L'Egypte va acheter les deux Mistral français non vendus à la Russie



Selon un communiqué de l'Elysée publié le 23 septembre, le président français François Hollande et le président égyptien Abdel Fattah al-Sissi se sont mis d'accord sur la vente de deux navires BPC Mistral à l'Egypte, construits à l'origine pour la Russie. Paris a, par ailleurs

assuré que la vente à l'Égypte des BPC n'entraînerait pas de perte financière par rapport au contrat initial avec la Russie annulé en raison de l'implication de Moscou dans la crise ukrainienne. Le montant de la transaction s'élève à environ 950 millions €, selon l'entourage du ministre de la défense français, Jean-Yves le Drian. Selon l'accord conclu le 5 août entre Paris et Moscou après huit mois d'intenses négociations, le gouvernement français avait annulé le contrat, et versé aux autorités russes une somme légèrement inférieure à 1 milliard €, correspondant aux avances qui avaient été versées par la Russie pour l'acquisition des deux mistral français, dont le prix d'achat devait s'élever à 1,2 milliard... Lire la suite

Autre lien

Grèce:

Nouveau gouvernement grec



Le nouveau Premier ministre Alexis Tsipras a prêté serment le 23 septembre à Athènes. SYRIZA avait remporté les élections législatives en Grèce le 20 septembre avec 35,46% des suffrages et 145 sièges. N'ayant pas obtenu la majorité absolue au parlement, SYRIZA a dû former une coalition avec les Grecs indépendants (ANEL).

Le nouveau gouvernement est composé de 16 ministres de SYRIZA et ANEL dont aucune femme. De nombreux ministres du précédent gouvernement ont été reconduits. C'est le cas d'Euclide Tsakalotos qui retrouve son poste de ministre des Finances, de George Stathakis. ministre de l'Économie, du Développement et du Tourisme, de Nikos Kotzias, ministre des Affaires étrangères, Panos Kammenos, ministre de la Défense. Le ministère de l'immigration est attribué à Yannis Mouzalas... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

Portugal:

Derniers sondages avant les élections législatives du 4 octobre



Les élections législatives portugaises se tiendront le 4 octobre prochain pour élire les 230 députés de la treizième législature portugaise. La coalition du Parti social-démocrate (PSD) et le Parti populaire (CDS-PP) emmenée par Pedro Passos Coelho, chef du gouvernement sortant, est

en tete des sondages (37-38%) devant le Parti socialiste (PS) d'António Costa (32-33%). Les derniers sondages montrent que la coalition PSD/CDS-PP devance le PS d'environ 5 %. Il reste une semaine de campagne pour convaincre les indécis... Lire la suite

Autre lien

Rencontre entre David Cameron et Donald Tusk



Le 24 septembre, le Premier ministre britannique David Cameron a rencontré le Président du Conseil européen Donald Tusk pour discuter la renégociation de la place du Royaume-Uni dans l'Union européenne. Selon la porte-parole du Premier ministre, David Cameron estime qu'il y a eu des progrès dans les négociations avec l'UE. Les Conseils

européens d'octobre et de décembre seront l'occasion d'aborder cette question en détail. Le 22 septembre, le ministre britannique des Affaires étrangères Philip Hammond était à Bruxelles pour évoquer ce sujet avec la Commission européenne, des députés européens et des chefs d'entreprise... Lire la suite

Autre lien

Conseil de l'Europe :

Le comité contre la torture du Conseil de l'Europe alerte la Roumanie



Le 24 septembre, le Conseil de l'Europe a publié un rapport sur la situation des personnes détenues en prison en Roumanie. Le comité contre la torture (CPT) a visité les centres de détention d'Arad et d'Oradea en Roumanie en juin 2014. Il y a reçu des allégations très graves : les prisonniers auraient été pris d'assaut par les forces spéciales d'intervention, et certains auraient été molestés. Le comité a

également visité une prison pour femmes à Târgşor, où les prisonnières n'ont pas voulu parler par peur d'éventuelles représailles. Le CPT exhorte les autorités roumaines à lutter contre toutes formes de mauvais traitement, un crime passible de poursuites, même contre des détenus violents. Le problème de surpopulation carcérale a été observé dans tous les établissements visités... Lire la suite

CEDH:

La CEDH valide la réduction des retraites au Portugal



Le Portugal était fondé à diminuer, de manière "limitée et temporaire", les pensions de retraite dans le cadre du plan d'aide international qui l'a sauvé de la faillite en 2011, a estimé le 24 septembre la Cour européenne des droits de l'Homme qui avait été saisie par une septuagénaire portugaise, retraitée de la fonction publique. La

requérante, qui percevait 1.980,72 € brut par mois, avait vu ce revenu amputé de 4,6% en 2013 et 2014, dans le cadre des mesures d'austérité consenties par Lisbonne en échange d'un plan d'aide international de 78 milliards €. "Les mesures prises au Portugal étaient proportionnées au but légitime, qui consistait à obtenir un redressement économique à moyen terme", a estimé la Cour, soulignant qu'il ne lui appartenait pas de déterminer si "d'autres mesures auraient pu être envisagées" pour "réduire le déficit budgétaire de l'Etat et surmonter la crise financière". Les juges ont également observé que l'intéressée n'avait "pas subi de perte de revenus importante" et que la réduction de sa pension de retraite avait revêtu un "caractère limité et temporaire"... Lire la suite

ONU:

Sommet du développement durable



Un nouveau programme mondial audacieux pour éradiquer la pauvreté d'ici à 2030 et poursuivre un avenir durable a été adopté le 25 septembre à l'unanimité par les 193 Etats membres des Nations Unies. "Nous embarquons ensemble sur la voie du développement durable,

pour nous consacrer collectivement à la poursuite du développement mondial et d'une coopération mutuellement bénéfique, susceptible d'apporter d'énormes gains à tous les pays et toutes les régions du monde", affirme la Déclaration adoptée par les Etats membres. Après le Sommet des Nations Unies sur le développement durable qui s'est achevé le 27 septembre, l'ONU devait ouvrir lundi son débat général annuel au siège de l'Organisation à New York avec la participation de dizaines de chefs d'Etat et de gouvernement. Les discussions seront marquées par les crises qui frappent le monde, qu'il s'agisse de la crise des réfugiés en Europe, de la menace terroriste, de la lutte contre le changement climatique, et des conflits en Syrie, au Yémen et ailleurs.. Lire la suite

Autre lien

OTAN:

L'Ukraine et l'OTAN renforcent leur coopération pour la paix



Le 22 septembre 2015, le Secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg, a participé au Conseil de Sécurité et de Défense Nationale (NSDC) ukrainien : un moment "historique" selon le président ukrainien, Petro Poroshenko. A l'issue de ce Conseil, l'Ukraine et l'OTAN ont signé plusieurs documents : la feuille de route du

partenariat dans la sphère des communications stratégiques, l'accord sur le statut de la mission de l'OTAN en Ukraine et une déclaration commune sur le renforcement de la coopération défense-technique entre l'OTAN et l'Ukraine. La veille, l'Ukraine et l'OTAN dirigeaient pour la première fois conjointement un entrainement international à Lviv... Lire la suite

Autre lien | Autre lien | Autre lien

Eurostat:

Apprentissage des langues étrangères en Europe



Selon une étude d'Eurostat publiée le 24 septembre, en 2013, 17,7 millions d'élèves de l'enseignement primaire (soit 81,7%) étudiaient au moins une langue étrangère, dont 1 million (4,6%) apprenaient deux langues étrangères ou plus. Au niveau de l'enseignement primaire, l'anglais, étudié par 16,7 millions d'élèves, était de loin la langue la plus populaire. La prépondérance de l'anglais se confirme dans le premier cycle

de l'enseignement secondaire (élèves âgés de 11 à 15 ans), avec 17,1 millions d'élèves dans l'UE apprenant l'anglais en tant que langue étrangère (95,6%) en 2013. Le français (4,9 millions, soit 27,4%) arrivait en deuxième position, suivi par l'allemand (2,9 millions, soit 16,3%), l'espagnol (2,1 millions, soit 11,6%), le russe (0,5 million, soit 2,7%) et l'italien (0,2 million, soit 1%).. Lire la suite

Etudes/Rapports:

La fin de la mondialisation?



Les économistes de Crédit Suisse ont publié le 24 septembre une étude s'interrogeant sur la fin possible de la mondialisation. Elle envisage la possibilité que le schéma actuel, dominé par les grands groupes

américains et occidentaux, cède la place à "un monde multipolaire" partagé entre Amérique, Europe et Asie. L'étude, intitulée "la fin de la mondialisation ou un monde davantage multipolaire", envisage trois scénarios possibles. Le premier est celui d'un maintien de la mondialisation sous sa forme actuelle. Le second scénario va en revanche dans le sens d'un monde plus multipolaire, marqué par l'essor de l'Asie et une stabilisation de la zone euro. Dans cette hypothèse, de nouvelles institutions internationales pourraient supplanter la Banque mondiale. Le troisième scénario, "plus pessimiste mais moins probable" est celui d'un effondrement de la mondialisation, comparable à celui qui avait débuté en 1913 juste avant le déclenchement de la Première Guerre mondiale. Dans ce cas, les développements envisageables incluent, entre autres, le ralentissement de la croissance économique et du commerce, une montée du protectionnisme ou une guerre des devises... Lire la suite

Rapport sur la santé en Europe



Les "niveaux alarmants" de consommation d'alcool, de tabagisme et d'obésité en Europe menacent la prochaine génération, qui pourrait vivre moins longtemps que celle actuelle, a prévenu l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) dans un rapport publié le 23 septembre.

Ce rapport sur la santé en Europe, réalisé tous les trois ans, couvre 39 pays dont les membres de l'Union européenne et d'anciennes Républiques soviétiques. "La région européenne enregistre les taux les plus élevés au monde en termes de consommation d'alcool et de tabagisme et, en ce qui concerne les taux de surpoids et d'obésité, elle se classe juste derrière la région des Amériques", souligne l'étude... Lire la suite

Autre lien

Culture:

Exposition sur les Celtes au British Museum



Une exposition intitulée "Celtes : art et identité" a ouvert le 24 septembre au British Museum à Londres, explorant l'histoire des Celtes et révélant la multiplicité des cultures qualifiées de celtiques. L'exposition couvre 2.500 ans d'histoire, depuis les Celtes que la Grèce

ancienne voyait comme des barbares jusqu'au renouveau de la culture celtique observé dans les îles britanniques au cours des 300 dernières années. Présentant des boucliers, des bijoux, des épées, des croix de pierre gravées et d'énormes brassards de bronze pesant plus d'un kilo, le musée londonien montre jusqu'au 31 janvier 2016 que les Celtes ont souvent été définis par leurs différences avec leurs voisins... Lire la suite

Exposition Joan Miro à Zürich

Le Kunsthaus Zürich organise une exposition consacrée à Joan Miro du 2 octobre jusqu'au 24 janvier 2016. L'exposition intitulée "Joan Miró – Mur, frise murale" présentera les peintures murales de Miró dans le

contexte de son œuvre globale, qui permettra de comprendre sa trajectoire artistique, et plus particulièrement, une mise en perspective de la fresque céramique "Oiseaux qui s'envolent" exposée en permanence dans la

cour intérieure du Kunsthaus... Lire la suite

Exposition Fernando Botero à Würth



Jsuqu'au 15 mai 2016, le Musée Würth (Erstein, France) consacre une rétrospective au peintre et sculpteur colombien Fernando Botero ainsi qu'une série de 80 œuvres érotiques jamais montrées, rassemblées sous le titre "Boterosutra. Le musée offre la possibilité de (re)découvrir l'œuvre de cet artiste colombien à travers des œuvres de la collection Würth et des pièces d'atelier de l'artiste, couvrant la période de 1960 à nos jours... Lire

la suite

Rousseau et les maîtres oubliés



Le musée Folkwang à Essen en Allemagne organise du 2 octobre 2015 au 10 janvier 2016 une exposition d'œuvres réalisées par des artistes autodidactes. On peut notamment y voir des peintures d'Henri Rousseau, figure de proue de "l'art naïf"... Lire la suite

Nuit blanche à Paris



La Nuit blanche 2015 se déroulera du 3 au 4 octobre à Paris. Pendant cette nuit, la ville fait découvrir plusieurs œuvres contemporaines et organise des spectacles et des conférences dans les espaces publics. Intitulée "Atmosphère ? ... Atmosphère !", elle aura pour thème le climat, la Conférence mondiale sur le Climat (COP21) ayant lieu à Paris fin novembre. Une trentaine d'artistes internationaux participeront à cette

manifestation culturelle parmi lesquels l'artiste chinois Zhenchen Liu, le suisse Zimoun, l'allemand Friedrich Van Schoor et le belge Berlinde De Bruyckere... Lire la suite

L'Agenda:



28 septembre-6 octobre

New York Assemblée générale des Nations unies



Du 1er au 2 octobre Luxembourg

Conseil "Compétitivité"



3 octobre

25e anniversaire de la réunification allemande



4 octobre Portugal

Élections législatives



5 octobre

Luxembourg Réunion de l'Eurogroupe Luxembourg

Conseil "Emploi, politique sociale, santé et consommateurs"

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :











Les rédacteurs de la Lettre :

Charles de Marcilly, Helen Levy ; Morgane Humbert, Nelson Pajot, Orsolya Topa, Hyung Jun Yoon, Maximilian Zielke

> Rédacteur en chef : Charles de Marcilly Directeur de la publication : Pascale Joannin

> > Contact / suggestion info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}